



Equipo de Investigación en  
Identidades Territoriales

# Identidades Regionales en Chile \*

## Síntesis de Resultados de Investigación

*Este documento está dirigido a ciudadanos, líderes y representantes, interesados en el desarrollo equitativo de todos los territorios de nuestro país.*

Chile es el país más centralizado de América Latina y destaca por un éxito sostenido a nivel de indicadores macro, en contraste con las severas carencias que aún presenta en los niveles local y regional. Desde diversos sectores se ha propuesto que para avanzar en el proceso de descentralización se requiere de una población identificada con sus regiones, que apoye y presione por un mayor traspaso de poder a las esferas locales y regionales.

Para contribuir a esta discusión, el Equipo de Investigación en Identidades Regionales de la Universidad de Chile, ha llevado a cabo una serie de estudios para determinar el nivel de identificación de los chilenos con sus regiones, los significados y variables asociadas a estas identidades regionales, así como su posible relación con la discriminación interregional y con la movilización social regionalista.

Se resumen a continuación algunos de los principales resultados.



Iglesia de Parinacota  
Región Arica y Parinacota

## Intensidad de la Identidad regional

Los resultados indican que, a pesar de que las regiones chilenas son de reciente creación (en comparación con el país, las provincias y las ciudades), las personas se identifican fuertemente con ellas. Al comparar esta identidad con otras identidades territoriales, se observa que la identificación con la región ocupa el segundo lugar en importancia, junto con la identificación con la propia ciudad, sólo por debajo de la identificación con Chile, y por encima de la identificación con el barrio, la provincia y América Latina.

## Significados de la Identidad regional

Estas identidades regionales se basarían fundamentalmente en una positiva valoración del paisaje, la cultura y la historia regionales. Independiente de las

\* Esta investigación fue financiada por el Proyecto Fondecyt de Iniciación N°11090119 "Identidades regionales discriminación intergrupal y potencial de movilizaciones colectiva: una aproximación desde la teoría de la identidad social" y se realizó en las regiones de Arica-Parinacota, O'Higgins, Los Ríos y Magallanes. Se utilizó un diseño de investigación mixto (cuantitativo y cualitativo), que comprendió 16 entrevistas grupales (con un total de 127 participantes) y 1.200 encuestas realizadas en la capital regional y en otra comuna de menos de 20.000 habitantes de una provincia distinta, incluyendo áreas rurales y urbanas, con aplicación cara a cara y muestreo probabilístico. Para conocer más acerca de esta investigación puede comunicarse con la investigadora responsable, Prof. Claudia Zúñiga, académica del Departamento de Psicología de la Universidad de Chile, al correo electrónico: cczuniga@u.uchile.cl



condiciones geográficas, en todas las regiones los entrevistados declaran que su región es la más hermosa del país. En términos de las emociones asociadas a la identidad regional, mientras algunos la experimentan con orgullo, otros la viven con ambivalencia, porque a pesar de la positiva valoración que tienen de su región, identifican problemas importantes y de difícil solución.

Que la identidad regional se asocie a emociones positivas depende de:

- i. la percepción de valoración externa positiva que se tiene de su región (donde la existencia de turismo es un indicador clave, pues evidencia que se valoran sus "objetos constituyentes": paisaje, cultura e historia); y
- ii. la percepción de que en la región existe una importante capacidad de autodirección producto de luchas sociales históricas y actuales.

Que la identidad regional se viva con fatalismo depende de la inexistencia de las condiciones anteriores, que se expresaría en:

- i. la percepción de que el país "tiene en el olvido" a la región;
- ii. la percepción que los propios habitantes de la región no hacen nada para conservar y proteger sus elementos constituyentes (paisaje, historia y cultura); y

- iii. la emigración de los jóvenes y quienes tienen niveles más altos de educación, lo que es percibido como un indicador de todo lo anterior. Así, si se percibe el abandono de la región por parte del resto del país y sus propios habitantes, no disminuye la intensidad de la identificación, pero ésta es vivida con resignación.

## Variables asociadas a la Identidad regional

No se ha encontrado asociación con las variables socio-demográficas más clásicas ni con la posición política, lo que estaría demostrando el carácter transversal de estas identidades, que no estaría limitada a determinados grupos sociales, culturales o ideológicos. Entre las variables que sí resultan asociadas a la identificación de las personas con sus regiones, cabe destacar la frecuencia con que se escuchan noticias regionales en la radio y se leen diarios regionales. Este resultado es importante pues revela la importancia que los medios de comunicación regionales pueden tener en materia de acción pública, lo que hace necesario prestarles mayor atención, promover su atractivo y potenciar su calidad.

A pesar de que las regiones son de reciente creación en la historia del país, los ciudadanos se identifican fuertemente con ellas.



Escaleras de Sewell  
Región de O'Higgins

## Relación entre la identidad regional y la discriminación inter-regional

---

Las identidades regionales se basarían en una positiva valoración del paisaje, la cultura y la historia regionales.

Se ha encontrado una asociación positiva y significativa entre la identificación con la región y otras identidades territoriales. Es decir, aquellos participantes que más se identifican con su región, son a su vez quienes más se identifican con América Latina, Chile, su provincia, su ciudad y su barrio, lo que indicaría que no habría incompatibilidad o conflicto entre estas identidades. Por otro lado, se encontró también una relación positiva entre identidad regional y favoritismo hacia el propio grupo, lo que indica que quienes más se identifican con su región, son también quienes mejor evalúan a los miembros del propio grupo regional. Esto no indica que la Identidad regional lleve a la discriminación hacia otros grupos regionales, sino que existiría una mayor cercanía y valoración del grupo regional de pertenencia.

predecir la aparición de movimientos regionalistas. Es decir, aunque las personas se identifiquen fuertemente con sus regiones, esto no asegura que vayan a involucrarse en acciones colectivas para mejorar las condiciones de su región. La disposición de las personas a participar en movimientos de defensa o promoción de su región estaría asociada más bien a la creencia en la legitimidad de la movilización social como herramienta para lograr los cambios que se desean y a considerar que la propia participación es relevante para el éxito de la movilización. También es necesario considerar la influencia de las redes sociales primarias, ya que el que una persona participe en acciones colectivas de protesta regionalista se asocia al apoyo al movimiento por parte de personas cercanas, al número de personas cercanas que se espera participen en el movimiento, la frecuencia de conversaciones con amigos y familia sobre estos temas y el que se haya participado previamente en organizaciones sociales.



Río Calle Calle  
Región de Los Ríos

## Relación entre la identidad regional y la movilización social regionalista

---

Los resultados indican que una alta identidad regional no permite

## A modo de conclusión

---

Los resultados permiten concluir que la identidad regional permite vivir con mayor intensidad la identidad nacional, en el sentido que el país se arraiga en la identidad de las personas a través de la región, y su vez, este arraigo



con la región potenciaría la identidad nacional. Esta cualidad de la identidad regional resulta trascendente para la elaboración de políticas públicas de fortalecimiento identitario, en tanto nos indica que no hay incompatibilidad o conflicto entre estas identidades. Así, este tipo de políticas cumpliría una doble función, pues permitiría fortalecer la identidad regional y reforzar la identidad nacional como consecuencia de esta complementariedad.

Los resultados demuestran también, que existe un malestar en los ciudadanos de las distintas regiones estudiadas en relación con el nivel de reconocimiento e inclusión de las regiones por parte del Estado central. Esta situación podría llegar a tener dos importantes consecuencias:

i. Por una parte, podría significar un riesgo de disminución de la identificación nacional, ya que, tal como se señaló anteriormente, la región es el filtro por el que pasa la valoración del territorio nacional, lo que quiere decir que la identificación con Chile no es genérica, sino que se afianza en el territorio regional y por lo tanto, para que pueda darse realmente esta complementariedad y fortalecimiento mutuo, ambos grupos (regional y nacional) debieran tener un adecuado status y reconocimiento;

ii. Por otro lado, podría interferir en las relaciones inter-regionales, pues puede fomentar la percepción de preferencia del gobierno central por unas regiones en desmedro de otras. Por lo tanto, para mantener el equilibrio en las relaciones inter-regionales y entre la identidad regional y la nacional, se recomienda fuertemente la generación de políticas públicas que consideren y potencien equitativamente a cada una de las regiones.

Existe un malestar en los ciudadanos de las distintas regiones estudiadas en relación con el nivel de reconocimiento e inclusión de las regiones por parte del Estado central.



Equipo de Investigación en  
**Identidades Territoriales**  
Universidad de Chile



Torres del Paine  
Región de Magallanes